
Обращения жителей города Томска, поступившие в Думу Города Томска в письменном 

виде до начала и во время проведения публичных слушаний по проекту решения Думы 

Города Томска «О бюджете муниципального образования «Город Томск» на 2024 год  

и плановый период 2025-2026 годов» 

 

Текст обращения А.А. Изюмова: 

Уважаемые депутаты! 

Прошу включить в бюджет 2024 года средства на ремонт моста через р.Малая Ушайка в 

пос.Заварзино и подъездных путей к нему. 

Согласно письма Департамента ДДиБ Администрации Города Томска №17/1367ж от 

14.06.2023 данный мост не числится на балансе - в таком случае прошу включить средства на 

постановку объекта на баланс с определением сроков приведения его в нормативное 

техническое состояние. 

Вместе с тем, согласно письму №2020-Э от 24.06.2022 г. Администрации Города Томска, 

несмотря на принятую подпрограммой "Развитие улично-дорожной сети" учтена потребность 

в выполнении проектно-изыскательных работ в п.Родионово: "Строительство участка 

автомобильной дороги от моста через р.Малая Ушайка до до п.Родионово", "Строительство 

улиц в пос.Родионово (ул.Заварзинская, ул.Российская, ул.1000-лет Руси, ул.Окружная)" - 

однако средств на реализацию данных мероприятий в бюджете МО "Город Томск" не нашлось 

ни в 2022, ни в 2023 году. Прошу рассмотреть возможность вопреки скептическим замечаниям 

Мэра всё же найти возможность получения финансирования на данные объекты любыми 

доступными способами. Улица Заварзинская представляет высокую значимость для всех 

жителей пос.Родионово, являясь единственной "асфальтированной" улицей данного района 

города, в котором нарезано 1200 участков. В данный момент улица находится в ужасающем 

аварийном состоянии, особенно в наиболее опасной своей части - повороте от пос.Еловый 

ручей вверх в горку. 

Прошу также обратить внимание на возможность установки знака "Остановка и стоянка 

запрещена" на данной улице - т.к. жители СТ Кедр создают аварийные ситуации, массово 

паркуясь на ул.Заварзинской. 

Также, прошу рассмотреть возможность выделения средств для проведения повторной 

оценки технического состояния ул.Заварзинской, которое в соответствии с Приказом 

Минтранса России от 07.08.2022 №288 должно проводиться ежегодно. 

 

Текст обращения Ю. Непряхиной: 

Мы, нижеподписавшиеся жители улиц Техническая, Таврическая, Потанина, пос. 

Ближний и прилегающие к ним переулки г. Томска, проживая в географическом центре 

города, обращаемся с просьбой о внесении в бюджет на 2024 г. расходов на решение основной 

проблемы нашего района – ремонт полотна единственной автомобильной и пешеходной 

дороги, восстановление системы отвода поверхностных сточных и грунтовых вод. 

Благодарим за ремонт дорожного полотна в июле-августе 2023 г на участке 

Техническая – Таврическая. Но, к нашему огромному удивлению, этот ремонт был выполнен 

без учета имеющихся на этих участках проблем, которые очень затрудняют использование 

дороги и сокращают срок службы дорожного полотна. 

Здесь уже давно разрушена существовавшая когда-то система канав и водоотводов для 

поверхностных и грунтовых вод. 

В результате в летнее время обочины спусков размывают бурные потоки воды (фото 1, 

видео приложено в письме), а в зимнее время замерзающая вода формирует ледяные надолбы 
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прямо на дороге. 

Полагаем, что не имея соответствующих рекомендаций, ремонтники закатали в асфальт 

одну из труб, выполняющей функцию водоотведения. (Фото 2) 

Со стороны газовой колонки, расположенной по участке Таврическая 4 А, постоянно 

на поверхность выступают грунтовые воды, если в летнее время, это не влияет на скорость 

движения на подъем, (фото 3) и относительно безопасно для пешеходов, то в зимнее время 

стекающая вода замерзает, образуя ледяные колдобины, которые делают невозможным проезд 

на автомобиле даже по новому асфальту. (фото 4) 

Водители разгонятся на подъем (фото 5) и объезжать ледяные надолбы по встречной 

полосе, что создает аварийную ситуацию как для встречного транспорта, так и для пешеходов, 

так как из-за отсутствия тротуаров дорога одновременно является единственным местом, по 

которой могут пройти пешеходы.  

Если ситуация останется в таком же виде, то возникновение происшествий с 

серьезными травмами на этом месте, лишь вопрос времени. 

Продолжением проблемы отсутствия системы отвода поверхностных и грунтовых вод 

является скопление воды на участке Потанина 1, где ливневый коллектор (труба диаметром 1 

метр, установленная в Советское время ГПЗ – 5 ) забит мусором, и как результат обрушение 

грунта (фото 6, фото 7) 

По вышеперечисленным проблемам обращались по этому вопросу в Департамент 

дорожной деятельности, ответ от 14.08.2023 прилагаю (Фото 8, фото 9 ), конкретного ответа 

не получили.  

Ровно такая же ситуация на участке Потанина 40-45, где имеющийся ливневый 

коллектор давно забит, грунтовые воды вытекают весь год, летом лужи, а зимой ледяные 

надолбы, что затрудняет проезд машин и проход для пешеходов (фото 10, фото 11) 

Так же просим выделить денежные средства на продолжение ремонта дорожного 

полотна , начиная с ул.Потанина,1 – до Потанина, 73 так как дорога в этом направлении в 

крайне плохом состоянии. 

Просим внести в бюджет на 2024 г: 

1. расходы на восстановление дорожного полотна всей- ул. Потанина (является улицей 

2 и 3 категории) 

2. расходы на строительство системы отвода сточных и грунтовых вод по 

ул.Техническая (гора) , ул Таврическая ,ул Потанина 40-45 

 

Текст обращения А.В. Коллар: 

Здравствуйте. Для большинства ребят, окончивших коррекционные школы и даже 

техникум, нет места для освоения ремесла и последующей работы под контролем наставника. 

Решением может быть создание центра сопровождаемой трудовой деятельности. Предлагаю в 

планируемый бюджет 2025-2026 гг внести расходы на проектирование и строительство такого 

муниципального центра. 

 

Текст обращения В.П. Вуцан: 

Прошу рассмотреть и включить в бюджет на 25-26 годы создание центра 

сопровождаемой трудовой занятости для подростков и взрослых с расстройством аутистичего 

спектра. 
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Текст обращения А.А. Иванова: 

Грядущий 2024 год – год 420-летия Томск. За прошедшие 20 лет многие объекты 

деревянного зодчества обветшали, и требуют текущего, а некоторые – капитального ремонта. 

И если фасады, во многом, сфера интересов не только администрации, но и НКО, то ворота 

исторических усадеб ветшают в отсутствие средств на из восстановления. 

Прошу ходатайствовать о выделении программе «Сохранение исторического наследия 

города Томска» дополнительно 10 млн рублей, которые целевым образом направить на ремонт 

по адресам: ул. Дзержинского, 16, ул. Дзержинского, 18, ул. Дзержинского, 20 (целая линейка 

исторических деревянных домов в составе «Преображенской («Профессорской») слободы) – 

объектов культурного наследия, а также пер. Соляной, 18 (запечатленном в фильме, снятом на 

земле томской по книге томского писателя Виля Липатова) и ул. Шишкова, 14 

(непосредственно примыкающему в Томскому центру искусств). Все усадьбы отнесены к 

памятникам регионального значения.  

При условии рационального подхода, из этих средств возможен ремонт (изготовление) 

наличников домов по этим адресам. 

Готовы участвовать в качестве партнеров наряду с лицензированными строительными 

организациями в ремонтных работах. Опыт восстановительных работ на фасадах (7 объектов), 

включая ремонт и изготовление наличников, а также нового строительства исторических 

ограждений (ул. Дзержинского, 17) имеется. 

 

Текст обращения А.М.Семёнова: 

1. В целях гармонизации исполнения государственной политики на всей территории 

РФ, а именно политики по борьбе с инфляцией путем погашения экономической активности 

согласиться с предложением ЦБ РФ по заградительной ставке рефинансирования (на 

кредитование) на 2024 год и отказаться от привлечения под гарантии "муниципального 

образования город Томск" дополнительного кредитования на 2024-2025 годы вплоть до 

снижения ставки и таргета по инфляции к целевым 4%. 

Предложение относится к мораторию на кредитование администрацией города Томск 

со стороны коммерческих банков под финансирование как исполнения текущих целей 

администрации города Томска, так и такого ёмкого по капиталу проекта под гарантии 

рентабельности проекта со стороны администрации города Томск, как концессия по 

возведению наёмного жилья под рабочим названием "Томский кампус" ("Университетский 

кампус"), так как в случае привлечения капитала под проект на текущих условиях 

кредитования на долгий период выплаты тела кредита и ростовщического процента 

привлечение кредита создаст необоснованную и избыточную нагрузку на обслуживание 

муниципального долга в размере до 300% от тела кредита на горизонте двадцати лет 

привлечения кредитования на текущих условиях. 

В виде финального соглашения сторон по слушаниям о поправках в бюджет 

муниципального образования город Томск на 2024-2025 годы со стороны депутатского 

корпуса предлагаю согласиться с отказом от привлечения кредитования в указанный период, 

исходя из принципов разумности моратория на привлечение кредитования муниципалитета 

город Томск на 2024-2025 годы до изменения денежно-кредитной политики государства 

согласно прогнозам Центрального Банка РФ и в целом исходить из сценариев ЦБ РФ при 

планировании долговременных решений, выбирая наилучшее время для привлечения 

капитала внутри циклов изменения процентных ставок, что на данный момент пока не 

отражено в проекте и не учтено при планировании местного бюджета. 

2. В целях гармонизации деятельности организаций различного типа и различных 

конечных целей на территории город Томск прошу провести кадастровые работы по 
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разграничению участков различного функционального назначения в целях определения 

конечного пользователя и целей такого использования во избежания реализации 

одновременного исполнения различных целей на одних и тех же земельных участках, а именно 

целей эксплуатации и обслуживания линейных объектов энергетики и водоснабжения и целей 

размещения благоустройства. 

Определение за земельными участками лишь одной цели функционального 

использования позволит при эксплуатации таких земельных участков ввести принцип 

рачительности и долговременного планирования затрат по их обслуживанию, снимет с 

организаций, целями которых не является создание объектов благоустройства, создание 

такого благоустройства в виде избыточной нагрузки к их основной деятельности по 

обеспечению поставки ресурсов жизнеобеспечения населению город Томск. 

Затраты на проведение таких работ в связи с их значимостью и важностью для целей 

техногенной безопасности и защиты жизни и здоровья населения прошу обеспечить в порядке 

приоритета, как и приведение правил благоустройства города Томск к основным видам 

использования земельных участков. 

3. В целях исполнимости реализации федерального законодательства по охране 

культурного наследия на территории муниципального образования город Томск ввести 

обязанность муниципалитета город Томск по проведению историко-культурной экспертизы 

силами привлечённых аттестованных на проведение историко-культурной экспертизы 

специалистов министерства культуры РФ.  

Правовому отделу думы города Томск - разработать механизм по отнесению таких 

затрат на тело затрат по расселению жилья, решением администрации город Томск 

подлежащего расселению, при невозможности такого отнесения - произвести расчёт затрат, 

исходя из планов администрации город Томск по расселению жилья на 2024-2026 годы и 

внести такие затраты на исполнение в бюджет города на плановый период в отношении 

объёмов недвижимого имущества, подлежащего расселению по решению органа местного 

самоуправления, исходя из принципа 100%-го охвата жилья, подлежащего расселению, 

историко-культурной экспертизой по выявлению предметов охраны, конструкции и 

исполнения зданий и сооружений, для целей воспроизводимости и аутентичной 

реконструкции зданий в дальнейших циклах изменения вида использования зданий, 

пользователей и арендаторов здания, в том числе под цели реконструкции и (или) 

восстановления. 

4. В целях недопустимости дискриминации и в целях равного доступа к культуре 

выровнять обеспеченность центра и присоединенных территорий, а именно города Томска и 

присоединенных территорий села Тимирязевское и деревня Эушта путем сокращения ставок 

на 70% в МАУ "зрелищный центр Аэлита" и переноса их в учреждения указанных территорий 

(при отсутствии таких учреждений культуры - организовать их) 

5. Обращаю внимание депутатского корпуса, что деятельность муниципальной 

организации ЦОиКП (центра организации и контроля перевозок) нарушает принцип 

возмездности оказания услуг и подлежит корректировке в бюджетном процессе. Так в своём 

настоящем виде деятельность ЦОиКП представляет собой безвозмездное исполнение 

функции диспетчеров для коммерческих перевозчиков с ежедневной выработкой и поставкой 

в их адрес рекомендаций и отчётов об их деятельности, что является принятием на себя части 

издержек коммерческих перевозчиков и формой скрытого субсидирования их деятельности.  

Предлагаю снять бюджетное финансирование с ЦОиКП и ввести контроль за 

перевозками на основании отчётов от перевозчиков, а в случае невозможности перевозчиками 

организовать собственный диспетчерский центр - рекомендовать администрации города 

заключить возмездные договора между перевозчиками и ЦОиКП на оказание со стороны 
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ЦОиКП коммерческих услуг по диспетчеризации и организации движения маршрутных 

перевозчиков, что позволит статьи расхода на ЦОиКП обратить в статью дохода от 

деятельности ЦОиКП (в размере примерно 20 млн. рублей). 

6. В целях обеспечения архивной функции и гласности и открытости, как принципа 

государственной (муниципальной) деятельности, прошу депутатов обеспечить 

финансирование на деятельность печатного органа думы и администрации города, так как 

публикации в печатных СМИ являются юридически значимой информацией, применимой для 

доказательства о наличии факта и иной общественно значимой информации.  

Прошу принять такое решение, так как в целом наличие печатного органа и 

документирование в нём документов и сообщений о деятельности администрации и депутатов 

будет способствовать с их стороны более ответственному и вдумчивому управлению. 

7. Обеспечить исполнение муниципалитетом город Томск полномочий, переданных РФ 

на местный уровень в исполнение 73-ФЗ "об охране культурного наследия" в части 

финансирования мероприятий по проведению историко-культурных экспертиз на выявленные 

объекты культурного наследия по предмету "история" (зданий и сооружений, в которых 

происходили события и проживали люди, имеющие отношения к Великой Октябрьской 

Революцию 1917 года и революционный деятельности на территории города Томска). 

8. Провести историко-культурную экспертизу здания по адресу ул. Сибирская 34/7, в 

котором во время Великой Отечественной Войны находился военный госпиталь. Полученные 

результаты экспертизы в виде предмета охраны внести в единый государственный реестр 

объектов культурного наследия РФ. Сформировать кадастровый участок под зданием. Внести 

его в кадастр. Внести данные из единого государственного реестра объектов культурного 

наследия в кадастровый паспорт земельного участка по адресу улица Сибирская 34/7 в 

качестве записи о наличии обременения на земельный участок. 

9. Выделить 114 000 рублей на исполнение на территории муниципального 

образования Город Томск Федерального закона и областного закона Томской области "О 

знамени Победы" на приобретение и экспозицию 9 мая 2024 года ста копий "Знамени победы" 

на зданиях и сооружениях в собственности муниципалитета города Томск 

10. Расторгнуть (не заключать) муниципальное задание с «джаз–оркестром «ТГУ - 62». 

Экономию средств, в частности, перенести на цели «увековечивания подвига советского 

народа в борьбе с фашизмом» по формированию и содержанию на части площадей 

муниципалитета в здании по адресу ул. Сибирская, 34/7 выявленного объекта культурного 

наследия "Военный госпиталь во время Великой Отечественной Войны в городе Томске" 

11. Предлагаю воздержаться от выделения субсидий некоммерческим организациям в 

размере 800 000 рублей на "консервацию зданий", поскольку работы, выполненные по 

результатам предыдущих периодов, не относятся к исполнению 73-ФЗ об охране культурного 

наследия, а деятельность по текущему ремонту зданий относится по сводной бюджетной 

росписи к иным администраторам бюджетных средств, таким как департамент городского 

хозяйства, департамент дорожной деятельности, районные администрации. Выделять данные 

работы в объеме выделенных средств в непрофильный департамент ДАиГ предлагаю считать 

нецелесообразным, в связи с чем средства в размере 800 000 рублей подлежат 

перераспределению на иные виды деятельности. 

12. В целях формирования доходной части бюджета города Томска по неналоговым 

доходам предлагается отмена льготного механизма аренды земельных участков программы 

"дом за рубль" и переход к реализации аренды земли под виды использования, которые 

обеспечиваются правилами застройки и землепользования и иными административно-

правовыми актами по рыночной стоимости земли, определяемой в результате торгов. 

13. Также в целях формирования доходной части бюджета города Томска по 
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неналоговым доходам предлагается отказаться от льготного механизма аренды земельных 

участков программы "дом за рубль" и перейти к реализация права на застройку, в том числе 

под восстановление и реконструкцию, через заключение договоров развития застроенной 

территории, позволяющих привлечь средства в муниципальный бюджет. 

14. Предлагаю при подготовке и публикации бюджета на 2024 и 2025-2026 годы 

указывать объем муниципального долга, размещенного (размещаемого) в коммерческих 

банках, с указанием периода размещения, условий размещения в виде процентной ставки и 

суммы размещения.  

 

Текст обращения А.М.Семёнова: 

Исходя из доклада А. С. Мальсаговой, нацпроект "жильё и городская среда" на 2024 

год в объёме 100% финансируется из местного бюджета, в результате чего полностью 

нивелируется смысл нацроекта, как дотации из федбюджета региону и источника внешнего 

финансирования. В связи с тем, что вся нагрузка на реализацию нацпроекта ложится на 

местный бюджет, обращаю внимание на нецелесообразность его исполнения. 

 

Текст обращения В.И. Косухиной: 

Внести в бюджет г. Томска на 2024-2025: 

1. Субсидирование талонов на речной транспорт для дачников СНТ «Зайчик», СНТ 

«Левобережье» 

2. Асфальтирование грунтовой дороги (примерно 5-7 км) до СНТ «Зайчик», СНТ 

«Левобережье». 

3. Речной транспорт на Семейкин остров для жителей г. Томска. 

 

Текст обращения О.И. Агеевой: 

1. Строка в расходах: соц. найм очередникам 2012 г. 

2. Строка в доходах: соц. найм от 2024 г. 

3. Строка в разнице (в дефиците или профиците) о выкупе дома Петропавловская 9 

для ремонта дороги напротив этого дома (расширение, водоотведение, асфальтирование). 

 

 


